

# 双松会会報

第7号(「双松」通巻13号、「松高北高同窓会報」通巻第15号)

発行 松江市奥谷町164  
島根県立松江北高等学校内 双松会事務局 TEL ②4888-②0655  
印刷 有限公司 高浜印刷所 TEL ②3000

## 創立百十周年の贈りもの 三 浦 富 登

私が松江中学に通っていたのは六十年前、大正十年頃である。その頃赤山へ行く道の遠端の角に、木造の知事官舎があり、知事さんの門札がかけてあつた。この官舎も古くなつて、久しく無住に近い状態に見えたが、最近これが新しく建てかえられて立派になつた。周辺の武家屋敷、小泉八雲旧居なども、観光客が増えてだんだんきれいに整備されている。古い卒業生にとってはなつかしい場所だが、城山の森もあります濃く繁り、お濠のカイツブリが生息しているが、一本松の虫害予防には、消毒はもちろん、肥料をやったり、柱を立てたり、学校当局も大変に気を使われたようだが、そのお蔭で、ますます松の元気がよくなり、われわれの在校当時よりも、一層樹の勢いがよくなつた。ありがたいことである。今年は学校創立百十周年にあたると

島根県は松喰虫の被害日本一と報道され、その元気がよくなり、われわれの在校当時よりも、一層樹の勢いがよくなつた。ありがたいことである。今年は学校創立百十周年にあたると

本校の図書館にヘルン先生の古い肖像写真が掲げてある。ご承知のように先生は明治二十三年九月から一年有余、本校の英語科の講師として教鞭をとられている。

この偉大な文豪を旧職員としてもつ本校の誇りを、いつまでも後世の者に伝えたいとの願いを込めてこの写真が掲げられたことは容易に推察できるのであるが、いつ、だれが掲げたものであるかを知る者はほとんどいない。

写真の古さからみて、時の記録も、調査の手がかりとなり今日に至つたものと思い、移りかわりとともにそのことを語り継ぐ者も次第にいなくなつた。ある小泉凡氏を迎えた

生徒会行事の一つである自治デーにヘルンの生涯についての講座を開き、講師に曾孫にあたられる小泉凡氏を迎えた

こともあつて古い写真のこと

が簡単に入れこれ無責任

ないことを感じるが、この頃日本の

島根会社の社長さんなどで、七十歳を越した老人が、若い頃中学や大学で、野

球の選手だったとか、柔道は何段であ

ったなどという思い出話をテレビで聞

いたなどと聞いて、詳細は別に発表

されるであろうが、百十年といえれば短

い期間ではない。一度は西川津町の田

圃の中へ移つて、母校が、再びもと

の赤山へ帰るなどということは、めつ

たに考えられぬことで、故田部長右エ

門氏等の努力もさることながら、母校

の運命のようなものさえ感じた。

赤山へ帰つたために、グランドは狭

くなつた。新しいグランドもいろいろ

の問題があつて、まだ期待しているも

のが出来上がりないが、これ等のマイ

ナスを考えても、なおこの赤山復帰の

意味は大きいと思う。百十周年と聞い

て、今更ながら考えさせられる。

生徒諸君のスポーツについても、い

ろいろ現況を聞いたが、華やかに喧伝

される部もあれば、一向にうだつのあ

がらぬのをなげく部もあるようだ。ス

ポーツと教育との関係は、いろいろむ

ずかしい問題もあって、われわれ素人

が私の心の片隅から離れなくなり、そ

の後も凡氏にお会いするたびに、そ

手がかりはないものか一度たずねてみ

ようと思いつつも失礼にあたると思いつ

遠慮したままになつていた。

偶然というものは信じ難いもので、

たまたま小泉家で古い手紙の整理をし

ておられたところ、本校にゆかりのある手紙が発見され、凡氏から本会の会員である福間彰氏を通して私に連絡があつた。その手紙がくしくも、私が知りたいと思っていたヘルン先生の写真を見て、ご寄贈いただいた手紙は、

さて、ご寄贈いただいた手紙は、

いよいよこびあつた。

去る六月末、凡氏が来松の折この手

紙の寄贈をうけ、引き続いて孫にあた

れる小泉時様から、

「この手紙は当家に置きますより、祖

父とご縁の深い北高に保存していただきたい」と思つて、いた。

それが誠に意義深いことと感謝致して

おります。今年は御校創立百十周年に

あたるとのこと、偶然母の残した古手

紙の東から見つかりましたことは何

かの廻り合せに思えてなりません」

この手紙は当家に置きますより、祖

父とご縁の深い北高に保存していただきたい」と思つて、いた。

それが誠に意義深いことと感謝致して

おります。今年は御校創立百十周年に

あたるとのこと、偶然母の残した古手

紙の東から見つかりましたことは何

かの廻り合せに思えてなりません

ることにしたい。

久方ぶりに見る双松に、立ち

入り禁止のための柵ができる

る。根を踏み固めず、表土を柔ら

かくほぐし、施肥や、雨水が十分

に根にとどくようとの配慮で

ある。一方正面門柱横にあつた

景色の良い大きな松が、松喰い虫にや

られ、切り倒された。大きな松

一本が無くなることによつて風景がこ

んなにも淋しくなるものか、イメージ

が一変してしまつた感がある。五九年

から六〇年にかけて松九本が、それ以

前にも何本かの被害があり、現在校地

にある古い松は六九本になつた。

その代表である双松は明治二九年に

松中が殿町から赤山に移転が決定した

とき、所有者塩野家から永久保存を条

件に寄贈されたものであるだけに、そ

の管理保全には代々大変な努力がなさ

れている。「最近土壤の崩れがひどく松

の根が露出、衰弱の色さえ見えはじめ

た。松中五〇年(昭和七年)記念の力

によって、すでにあった支柱の補強、

ワイヤーで両方の木を連ね、高さ二メ

の石垣を設け、更に一段の土盛りをし

て芝生もつけ各面に階段をもうけた」。

その後昭和四一年には支柱が鉄柱に替

えられ、さらに百周年記念行事(昭和

五四年)として九九八、〇〇〇円を投

じて支柱を全く新しく頑丈にし、ワイ

ヤーの位置も変えて恒久的なものとさ

れていている。

ここ数年は専ら松喰い虫に冒されぬ

よう、消毒、施肥等細心の注意が払わ

れており、双松だけは年四回、他の松

は三回の消毒が欠かされず、昨年だけ

で約七〇万円の費用がかかつている。

こうした努力の甲斐があつてか、双松

も周辺の松も含め、ことに樹勢がよく、

翠色も濃く見事である。ちなみに昭和

四〇年当時双松の年齢を測定された山

本武敏氏によると樹齢は一五〇年ない

し二〇〇年とされている。

一方、昭和五七年には松苗一二〇本

が校地周辺に植樹された。この樹齢は

七年か八年、大きく成長したもののは既

に四〇にも達するものがある。このよ

うに双松および周辺の松に寄せる愛情

気くばりは、つねに変ることなく引き

継がれている。双松二世も、三世も、

すでにすくすくと育っている。

## 母校遠近

会長 柴田午郎

## 創立百十周年 記念行事・事業

### 松くい虫

久方ぶりに見る双松に、立ち入り禁止のための柵ができる。根を踏み固めず、表土を柔らかくほぐし、施肥や、雨水が十分に根にとどくようとの配慮である。一方正面門柱横にあつた景色の良い大きな松が、松喰い虫にやられ、切り倒された。大きな松一本が無くなることによつて風景がこんなにも淋しくなるものか、イメージが一変してしまつた感がある。五九年から六〇年にかけて松九本が、それ以前にも何本かの被害があり、現在校地にある古い松は六九本になつた。

その代表である双松は明治二九年に松中が殿町から赤山に移転が決定したとき、所有者塩野家から永久保存を条件に寄贈されたものであるだけに、その管理保全には代々大変な努力がなされている。「最近土壤の崩れがひどく松の根が露出、衰弱の色さえ見えはじめた。松中五〇年(昭和七年)記念の力によって、すでにあった支柱の補強、ワイヤーで両方の木を連ね、高さ二メートルの石垣を設け、更に一段の土盛りをして芝生もつけ各面に階段をもうけた」。その後昭和四一年には支柱が鉄柱に替えられ、さらに百周年記念行事(昭和五四年)として九九八、〇〇〇円を投じて支柱を全く新しく頑丈にし、ワイヤーの位置も変えて恒久的なものとされている。

その後昭和四一年には支柱が鉄柱に替

えられ、さらに百周年記念行事(昭和

五四年)として九九八、〇〇〇円を投

じて支柱を全く新しく頑丈にし、ワイ

ヤーの位置も変えて恒久的なものとさ

れている。

ここ数年は専ら松喰い虫に冒されぬ

よう、消毒、施肥等細心の注意が払わ

れており、双松だけは年四回、他の松

は三回の消毒が欠かされず、昨年だけ

で約七〇万円の費用がかかつている。

こうした努力の甲斐があつてか、双松

も周辺の松も含め、ことに樹勢がよく、

翠色も濃く見事である。ちなみに昭和

四〇年当時双松の年齢を測定された山

本武敏氏によると樹齢は一五〇年ない

し二〇〇年とされている。

一方、昭和五七年には松苗一二〇本

が校地周辺に植樹された。この樹齢は

七年か八年、大きく成長したもののは既

に四〇にも達するものがある。このよ

うに双松および周辺の松に寄せる愛情

気くばりは、つねに変ることなく引き

継がれている。双松二世も、三世も、

すでにすくす



# 北高生がんばる!!

61年総合体育大会終る――

## 無念! 男女総合十一位

昭和六十一年度の総合体育大会は前期が五月三十一日から、後期は六月七日から松江・出雲など四地区で開催され、総勢四〇〇余名の選手が参加しました。昨年度は、いま一步の努力が及ばず男女総合三位に終わっていました。

わかつていただけに、今年は新人戦の結果等からも大きな期待がかけられていた。

しかし、ふたをあけてみると、前期において昨年の五分の一、三、五点しかとれず、二十九位台では、という三十位台では、とい

うかし、後期においてバ

スケット部・バレーボ

ー部

柔道部

個人(中量級)

男子

女子

バスケットボール部

サッカーチーム

水泳部

男子一〇〇M自由形

女子

バトフライ

バタフライ

## 各期だより

松中四十七期(昭和二年卒)

藤岡

茂

母校松中の創立百十周年を迎えた事は誠に慶賀に堪えません。衷心より御喜び申し上げます。

本年は天皇在位六十年、私達の卒業六十周年、母校の創立百十周年、と重なり実に意義ある年である。本年四月一日、投稿者三十名に依る同窓会誌「赤山の想い出」を発刊した。

(土)に松江市東茶町、ときわ旅館に於て同窓会を開催した。先ず宍道湖畔で一同記念撮影し、午後五時より開会した。

東京より飛田人徳、岡村波三、の両君を始め県内外より十九名参集した。四月五日舞踊、ダンスを踊る者、長唄、詠歌を久し振りの会合で想い出話は尽きなかつた。酔いがまわる程に余興には日本

年齢は皆七十八~八十歳のロートルであるが若い者には負けない元気いっぱいの賑かな宴会であった。終りに赤山

健児の歌を合唱し再会を約し散会した。尚私達が中学五年生の時、創立五十周年の祝賀提灯行列に参列した事を想うと実に感慨無量である。母校の益々の発展と皆様の御多幸を祈つてやみません。

松中五十六期(昭和十一年卒)

双松に、五十年の想いを寄せて

旧制・松中のボタン所望

開校百十年記念祝宴に際し、かつての制服姿(ズボンに黒線のある夏服)で校旗を振っていた今村です。

大変なつかしがれ、それを母校起雲館へ寄贈したらという意見

が出来ました。遺憾ながら甲のボタンが今頃ありふれたボタンです。

若し昔の制服又はボタンだけでもお持ちの方がありましたらお送りいただけませんでしょうか。ついでに制帽或いは帽章だけでもお持ちでしたらお譲り下さいませ。

松高十期(昭和三十四年卒)

竹内誠

昨年この「双松」で案内いたしました卒業二十五年同窓会は、昨年八月十七日に予定通り開催しました。卒業のときの坦の恩師の先生十人を含む百

人があれました。何時になつても誰一人帰ろうとしません。漸く鷦鷯会長が立ち上がり、終宴を告げました。皆は別離を惜んで三々五々グループに分れて二

次会へと出かけました。同期生諸君！

次回はもつと沢山の参加を期待してま

す。お元気で！

次は、卒業三十年となる、六十四年

頃にと思つています。そのときは、今

回出席出来なかつた人も是非お出かけ

頂き、さらに盛会となることを、樂し

みにしております。

我が十期の同期生もいろいろな分野

で活躍しています。九Rの浜崎辰夫君

は、奥さんの、かいせいこさんと二人

だけの劇団「二人の会」をつくつて、

昨年秋に奥さんの出身地宮崎につづい

た。県外参加者は夫々コメントを求め

ました。見なれた顔も沢山あります

が、今年の同窓会は、まだたくまに過ぎ

いません。田黒君(オキ汽船社長)の歓迎

挨拶で始まり全員の紹介が行われまし

た。県外参加者は夫々コメントを求め

ました。見なれた顔も沢山あります

が、今年の同窓会は、まだたくまに過ぎ

いません。田黒君(オキ汽船社長)の歓迎